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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO. 
El gobierno de Esteban Villegas, la

Fundación Shriners Hospital for
Childrens y la empresa Jet Rescue
(Worldwide Critical Care Air
Ambulance), hicieron sinergia en un
esfuerzo conjunto para que fuera
posible concretar el traslado del
pequeño Iker de un año, para recibir
atención médica especializada en
Estados Unidos, esto luego de que
sufriera quemaduras profundas en una
de sus extremidades.

El pasado 28 de noviembre, el niño
Iker Javier, originario del municipio de
Gómez Palacio, sufrió quemaduras
profundas de segundo grado en su
mano derecha, esto luego de que la
introdujera a un recipiente con agua
caliente; de inmediato fue trasladado
a la Cruz Roja de su municipio, donde
se le brindó atención, sin embargo, dos
días después, presentaba mucho dolor
e inflamación, por lo que lo ingresaron
en el Nuevo Hospital General, donde
después de valorarlo, se tomó la
decisión de enviarlo al Hospital
Materno Infantil.

Valeria Yamileth Ruíz Cárdenas,
madre del infante detalló que en el
Hospital Materno Infantil, se tuvo el
acercamiento con la Fundación
Shriners Hospital for childrens, la cual
se dedica a apoyar a personas que
sufren algún tipo de quemaduras y
sobre todo, que son de bajos recursos.

Del mismo modo, se contó con el
apoyo de la empresa Jet Rescue
(Worldwide Critical Care Air
Ambulance), empresa México-
Estadounidense, la cual, cuenta con
ambulancias denominadas como
critical air care, especializadas para
realizar este tipo de traslados, de
manera eficiente y segura.

El capitán Hernann Arreola Rangel,
fue el encargado de la logística de todo

el trayecto, quien señaló que el
traslado se logró gracias al apoyo y
sensibilidad del gobernador Esteban
Villegas Villarreal, quien desde que
tuvo conocimiento del caso, instruyó
al personal para que se brindaran las
facilidades para un traslado exitoso,
“el apoyo del gobierno del estado y de
la Secretaría de Salud siempre fue al
100 por ciento, tanto con la logística
terrestre como aérea, por lo que están
muy agradecidos”, expresó.

Detalló algunos puntos como la
salida desde el Aeropuerto
Internacional Guadalupe Victoria de
Durango, haciendo una escala en
Houston y posteriormente, llegarán al
aeropuerto de Dayton, Ohio, Estados
Unidos, lugar desde el cual, se

dirigirán a la Fundación Shriners
Hospital for childrens, donde se le
darán todas las atenciones y cuidados
al pequeño Iker y a su madre, que viaja
con él.

Por último, el capitán dio a conocer
que, el señor Carlos Salinas Trevilla,
dueño de la compañía Jet Rescue, en
un acuerdo solidario con el gobierno
de Durango, tiene planeado tener en la
entidad una ambulancia aérea con las
mismas características como la que
trasladó al menor, esto con el objetivo
de que se realicen los traslados
necesarios y de emergencia que se
requieran, tanto a Estados Unidos
como Canadá y a otros lugares del
país, contando con equipos médicos de
terapia intensiva móvil de excelencia.

Gobierno de Esteban logra traslado de
niño con quemaduras a fundación de EU
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Con servicios prioritarios, el

equipamiento para la seguridad
pública y mejores herramientas para
escuelas, el gobierno de Esteban
Villegas atiende nuestras necesidades,
coincidieron habitantes de San Luis del
Cordero tras recibir respuesta a sus
solicitudes.

Así lo constató una de las
beneficiarias que es ama de casa, Alma
Vargas de la comunidad de La
Purísima, quien recibió un tinaco que
será de gran utilidad porque en su
comunidad, se le dificulta tener una
distribución periódica de agua.
También agradeció la entrega de
uniformes escolares, los cuales ya
recibió su hija

Manuel Alejandro Barraza, director
del plantel CECyTED de San Luis del
Cordero, reconoció los beneficios para
los 75 estudiantes al recibir el equipo
de laboratorio de química, “antes solo
se contaba con la instalación no se
usaba, ahora se tuvo rápida respuesta,
se hizo la petición y en menos de 15
días recibimos el equipamiento”,
señaló, tras agregar que también cada

aula ya cuenta con proyectores e
internet con el respaldo del
gobernador.

“Estamos muy agradecidas con su
visita, gracias por estos apoyos por
acordarse de este municipio y tenernos
presentes en su agenda”, dijo Linda
Corchado, quien platicó que ella, junto
con otras madres de familia del kínder
de la cabecera solicitaron apoyo para
los techos que están deteriorados, a lo

que se comprometió resolver el tema
para la seguridad de sus niños.

Estela Álvarez Alba, vio a bien los
acertados servicios que acerca a las
comunidades, lo principal el agua
potable, como el tema de seguridad, ya
que los policías lo requieren porque
vigilan toda la noche y el día, explicó,
como los apoyos a jóvenes para que
sigan estudiando; acciones que
favorecen el desarrollo del municipio.

Gobierno atiende las necesidades
de San Luis del Cordero 
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Venta de dispositivos
electrónicos aumentó

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Diana Ocón Alvarado, presidenta de
la Asociación de Mujeres Jefas de
Empresa (AMMJE), informó que la
venta de dispositivos electrónicos y
tecnológicos, se eleva un 70 por ciento
durante la temporada de Navidad.

Los dispositivos electrónicos más
que un artefacto de juego o
esparcimiento, son una necesidad para
las familias.

La adquisición de dispositivos
electrónicos es más una necesidad que
un lujo, pues son herramientas útiles
para todas las personas, son productos
básicos para el día a día.

El avance tecnológico juega un papel
importante para el desarrollo
económico, pues la compra de
dispositivos electrónicos no solo es
una tendencia de consumo, sino una
necesidad en un mundo cada vez más

digitalizado. 
La líder indicó que es necesario estar

a la vanguardia para competir con las
grandes cadenas comerciales, por lo
cual, instó a los ciudadanos a favorecer
el consumo local, pues al realizar estas
acciones habría muchos beneficios
para la economía local.

En esta temporada se eleva la
demanda de este artículo hasta un 70
por ciento y en este momento es muy
alta la conveniencia, debido a que
muchos de estos productos se rigen
con la paridad de peso dólar y en este
momento favorece el superpeso.

Finalmente, la empresaria instó a los
consumidores a hacer comparaciones
y darle prioridad a la compra en el
comercio local, porque de ellos
dependen muchas empresas y muchas
empresas  y familias.
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Con una gran alegría y espíritu

navideño, niñas, niños y personas de
todas las edades se sorprendieron y
disfrutaron del nuevo Nacimiento
Monumental y del alumbrado
inaugurados en el parque Guadiana,
los cuales fueron impulsados por Toño
Ochoa.

Este espacio es para que
duranguenses y visitantes tengan la
mejor temporada decembrina,
disfrutando del parque y un recorrido
de 260 metros con más de 350 figuras,
con andadores incluyentes, destacaron
el secretario del Ayuntamiento,
Bonifacio Herrera, y el director de
Servicios Públicos, Emiliano González.

La diputada federal Gina Campuzano
resaltó que estos son momentos de
reconciliación, "en donde debemos
extendernos la mano como una
verdadera familia, así como le apuesta
Toño Ochoa”.

Junto a regidores, diputados y
directores, encendieron el alumbrado
del parque y luego realizaron el primer
recorrido por el Nacimiento y las
nuevas estructuras que relatan pasajes
tradicionales de la ciudad de Nazaret y
Belén. 

Las familias expresaron alegría al
admirar las figuras iluminadas y
espacios como la muy visitada Fuente
de los Deseos.

Juntos invitaron a disfrutar de esta
atracción y más sorpresas como el
Desfile Navidad por el Mundo para el

15 de diciembre y la Feria Navideña en
la Fenadu, el 16 de diciembre.

Se ilumina el monumental
Nacimiento en el parque Guadiana 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En estos tiempos contar con

tecnología, terminales bancarias y
hasta tienda en línea es ineludible para
poder alcanzar buenas ventas,
consideró el presidente del Consejo de
Empresarios Jóvenes (CEJ), Alejandro
Treviño quien señaló que
desafortunadamente todavía se
pueden encontrar algunos negocios
que se resisten, sobre todo algunos
que son muy tradicionales.

Empresarios y comerciantes cada vez

más buscan tener una terminal
bancaria para recibir los pagos con
tarjeta de débito o crédito, en esa
tesitura el 100 por ciento de los
agremiados al CCE cuenta con una
terminal bancaria o incluso
transferencias electrónicas, pues los
jóvenes empresarios ya se encuentran
actualizados a la nueva dinámica que
marca la tecnología en el ámbito
comercial.

No obstante, empresas, comercios,
sobre todo los que cuentan ya con
muchos años en funcionamiento, es
probable que no tengan un aparato de

este tipo, por lo que solo aceptan
efectivo, de ahí que habría que hacer
un censo para revisar a cuántos de
estos les falta y puedan recibir más
compras, ya que muchos de los
clientes ya no manejan dinero en
efectivo.

"Si tu negocio no está en internet
actualmente, no está en ningún lado”,
reflexionó el líder, al asegurar que
incluso a través de un simple perfil de
Tik Tok, Facebook o Instagram es
importante para ampliar el mercado,
incluso más allá de la ciudad para
internacionalizar sus productos.

Ineludible contar con
terminales bancarias y
ventas con tecnología
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*Se siguen yendo empresas,
pérdida de empleo, aumento
salarial y aumento de
insumos

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las empresas industriales se

encuentran al filo de la navaja, puesto
que hay empresas que han decidido
retirarse de Durango, se siguen yendo
y eso significa una pérdida de empleo,
hay un aumento salarial grande en
puerta, que pegará a las empresas,
pero para los trabajadores no les será
suficiente para cubrir los aumentos
que han registrado los productos de la

canasta básica durante el 2023, señaló
Eduardo Rodríguez Gálvez presidente
de Canacintra.

Informó que se están atravesando
dificultades por el 20 por ciento de
incrementos salariales que otorgará de
manera directa la industria, porque no
solo es ese incremento, sino también
el hecho de que los impuestos se
ajustan con este porcentaje de
aumento salarial, así mismo se habla
de aumento en el tema de los aceros,
que ya se anunció por parte de los
proveedores a pesar de que está
insumo tenía varios meses en
estabilidad aparente.

CIERRES SIGUEN
Los héroes de empresas

transnacionales y nacionales

continúan, incluso algunas locales han
venido situaciones complicadas,
desafortunadamente el nearshoring
sigue siendo un arma de doble filo.

Lamentó que haya cierre de empleos
y con ello, pérdida de empleos claro
que no es un tema local, son temas
extraordinarios, sin embargo, con un
solo empleo que falte ya hay un
duranguense que está pasando por
una situación difícil. 

La mayoría de estas empresas que
desafortunadamente se han ido han
liquidado conforme a la ley, algunas
inclusive han liquidado mejor a lo que
marca la ley y eso le da al colaborador
certidumbre para tener dinero; sin
embargo, qué vamos a hacer con esos
empleos", dijo.

Industria, al filo
de la navaja
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“Imparables
Mujeres que
Transforman”,
en su segunda
generación  

DURANGO, DGO.
Ya estamos listos para que más

duranguenses se empoderen con las
acciones del programa “Imparables
Mujeres que Transforman”, informó
Toño Ochoa al destacar que ya está
abierta la convocatoria para la
segunda generación. 

Invitó a mujeres de entre 18 y 65
años de edad que deseen iniciar un
negocio o terminar sus estudios a
participar en las capacitaciones de
oficios como carpintería, mecánica,
electricidad, además de clases de
defensa personal y educación
financiera.

También, se abordarán temas de
prevención de violencia, equidad,
autoestima y autoimagen, pues el
programa tiene la meta de combatir la
violencia de género, empoderando a
las mujeres.

Mina Argumedo, directora del
Instituto Municipal de la Mujer (IMM),
precisó que las aspirantes tienen hasta
el 20 de enero para inscribirse y
pueden acudir a las oficinas o
comunicarse vía telefónica; sólo se
requiere INE vigente, comprobante de
domicilio, CURP, comprobante del
último grado de estudios y de buró de
crédito.

DURANGO, DGO.
Este año, a través del Instituto

Municipal de la Vivienda (Inmuvi), se
realizaron mil 200 acciones que
mejoraron los hogares de la gran
familia duranguense, y sirvieron de
oportunidad para ver y resolver otras
necesidades, informó Toño Ochoa. 

Con atención integral a las y los
beneficiarios, como en el caso de la
señora Irene González, quien tenía
problemas de movilidad y vivía en
hacinamiento con siete personas; sin
embargo, esto cambió al recibir un
cuarto adicional y unas muletas

nuevas del área social del Inmuvi, que
dirige Abigail López.

En el caso de la señora Lidia Frías,
que habitaba junto a ocho personas
en una vivienda de materiales
frágiles, también experimentó un
cambio radical gracias al cuarto
adicional que recibió; además, su
esposo fue empleado como ayudante
de obra por contratistas del Inmuvi.

No son simples anécdotas, son el
ejemplo del resultado que tienen las
políticas públicas de este Gobierno
Municipal, destacó Jesús González
Smith, director del Instituto.

Más de mil 200 acciones
de vivienda en 2023
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
La diputada panista Paty Jiménez

Delgado, propuso la creación de la Ley
para la Declaración Especial de
Ausencia del Estado, esto con el
objetivo de reconocer y garantizar la
continuidad de la identidad y
personalidad jurídica de la persona
desaparecida.

La legisladora informó que estados
como Chihuahua, Veracruz, Zacatecas,
Colima, Nuevo León, San Luis Potosí,
Guanajuato, Jalisco y Coahuila, ya
cuentan con un ordenamiento en la
materia, ya que se estima que hay más
de 112 mil personas desaparecidas en
el país, las cuales son buscadas por sus
amigos y familiares.

Por ello, se busca que Durango no
caiga en omisión legislativa y atienda
la jurisprudencia de la Sala de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Asimismo, agregó que la iniciativa
también busca brindar certeza jurídica
a la representación de los intereses y
derechos de la persona desaparecida;
establecer los efectos de la declaración
especial de ausencia respecto de la
persona desaparecida, los familiares o
personas legitimadas por ley y
establecer el procedimiento en el
Estado para la emisión de la
declaración especial de ausencia.

La propuesta establece los requisitos
para el trámite de la solicitud para la
Declaración Especial de Ausencia por
Desaparición, así como los efectos que
tendrá esta en caso de ser procedente,
entre los cuales se encuentran el
reconocimiento de la ausencia de la
persona desaparecida desde la fecha
en que se consigna el hecho en la
denuncia; garantizar y asegurar la
continuidad de la personalidad jurídica
de la persona desaparecida.

Así como garantizar la conservación
de la patria potestad de la persona
desaparecida en relación con los hijos
menores bajo el principio del interés
superior de la niñez; garantizar la
protección del patrimonio de la
persona desaparecida, incluyendo los

bienes adquiridos a crédito y cuyos
plazos de amortización se encuentren
vigentes, además de la protección de
los derechos de la familia y de los hijos
menores a percibir los beneficios
derivados de la relación de trabajo en
relación a la seguridad social, así como
demás derechos humanos de las
personas desaparecidas y sus familias,

entre otros.
Se precisa que la Declaración Especial

de Ausencia no eximirá a las
autoridades de continuar con las
investigaciones encaminadas al
esclarecimiento de la verdad y de la
búsqueda de la persona desaparecida
hasta que se conozca su paradero y
haya sido plenamente identificada.

Diputada plantea proteger derechos
de personas desaparecidas
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DURANGO, DGO. 
Cuando Toño Ochoa visitó su colonia,

el señor Rodolfo Morales Velasco pudo
hablar con él y pedirle una silla de
ruedas para su esposa. Su solicitud
tuvo respuesta inmediata, la recibió en
el DIF Municipal y así pudieron volver
a pasear juntos. 

Como ellos, decenas de personas
recibieron apoyos funcionales, pañales
y lentes en el DIF Municipal, en donde
su presidenta, Lupita Ochoa, reiteró
que siempre habrá respaldo para
quienes más lo necesiten. 

Agradeció la confianza de la
ciudadanía para acercarse al DIF, ya
que la meta de este Gobierno
Municipal es mejorar la calidad de vida
de las familias, razón por la que
seguirán trabajando en equipo con el
patronato del organismo asistencial. 

Con alegría, las y los duranguenses
que recibieron los apoyos, se
comprometieron a cubrir el pago de
sus contribuciones a tiempo, para que
puedan seguir apoyando a las familias
que lo necesiten.

DIF Municipal entrega apoyos
a niñas, niño y adultos 



LUNES 11 DE DICIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 11

DURANGO, DGO. 
Las gestiones del Gobierno de

Esteban Villegas Villarreal y su esposa
Marisol Rosso, representan un apoyo
importante para el sector salud, tal y
como lo realizaron ante el Patrimonio
de la Beneficencia Pública para lograr
32 ambulancias y apoyos funcionales
para los que menos tienen, resaltó el
presidente del Colegio Médico en
Durango, Humberto Rosales.

“Son ambulancias que están
equipadas de todo a todo, para acudir
a las comunidades más alejadas y dar
atención a nuestra población, el
gremio médico nos sentimos
respaldados”, expresó al reiterar que el
Gobierno de Esteban es sensible y está
al pendiente de las necesidades de la
población.

Por su parte, María Eugenia Orrante,
titular del Patrimonio de la
Beneficencia Pública, afirmó que esta
es una gestión histórica con un recurso
de alrededor de 75 millones de pesos,

lo que representan las ambulancias y
los apoyos funcionales. 

Y es que, de acuerdo al director de
Salud Pública de la SSD, Felipe de Jesús
Solís, estas unidades llegarán a los
lugares más lejanos de la sierra y eso
facilitará el traslado de algún paciente
hacia un hospital con mayor capacidad
de atención.

Edith Orozco Machado, coordinadora
de Jurisdicciones Sanitarias, aplaudió
esta entrega que consideró muy
trascendente para el Gobierno del
Estado, ya que van a llegar hasta los
lugares más apartados de la entidad y
eso es muy positivo para las familias
que habitan en lugares de difícil
acceso.

Cabe mencionar que tras una labor
incansable para mejorar la calidad de
vida de los duranguenses, sobre todo
en salud, el Gobernador y la presidenta
del DIF Estatal, con el apoyo del
Patrimonio de la Beneficencia
Pública(PBP), entregaron 32

ambulancias (20 de Urgencias
Avanzadas, 7 de Cuidados Intensivos y
5 de Urgencias Básicas), con el objetivo
de reforzar e incrementar la capacidad
de respuesta de las Unidades Médicas
de los Servicios de Salud en Durango,
así como el fortalecimiento del Centro
Regulador de Urgencias Médicas
(CRUM), además de la entrega de sillas
de ruedas,  andaderas, lentes y
aparatos auditivos.

Tenemos un gobernador sensible a las necesidades
de salud de los duranguenses: médicos
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DURANGO, DGO.
Con obras para la mejora del servicio

de agua potable, Toño Ochoa ha
respondido a los usuarios cumplidos,
gracias a los cuales han sido posibles
acciones como renovación de tuberías
y sustitución de subcolectores
sanitarios de la red de alcantarillado.

Rodolfo Corrujedo, director de Aguas

del Municipio de Durango (AMD),
destacó precisó que este año más del
75 por ciento de los usuarios han
cumplido, sin que la morosidad haya
aumentado, así el organismo ha
mantenido su operación.

Gracias a este trabajo en equipo,
Durango es más competitivo, así lo
reveló el Instituto Mexicano para la
Competitividad (IMCO), ya que ocupa

el segundo lugar entre ciudades de 500
a un millón de habitantes que trata el
100 por ciento sus aguas residuales.

Ante estos resultados ya se planea el
segundo sorteo de Al Cumplido le va
Chido, ya que para Toño Ochoa es
importante gratificar a quienes
cumplen con sus pagos puntuales,
dando la oportunidad de mejorar el
servicio día a día.

AMD planea segundo sorteo
“Al Cumplido el va Chido”



DURANGO, DGO.
En la Facultad de Medicina y

Nutrición de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED) se llevó a
cabo la tradicional entrega de
reconocimientos a los estudiantes más
destacados durante el semestre "B
2023". El evento tuvo como objetivo
exaltar la dedicación y entrega de los
alumnos sobresalientes y motivar a
más alumnos a esforzarse para
alcanzar estos galardones.

El rector de la UJED, Rubén Solís Ríos,
encabezó la ceremonia donde felicitó a
los estudiantes con los mejores
promedios. Destacó el mérito de los
alumnos de Medicina y Nutrición, pues
son disciplinas que demandan muchas
horas de estudio y compromiso,
además de que también practican
deportes o participan en actividades
artísticas.

El director de la Facultad de Medicina
y Nutrición (FAMEN), Antonio
Sifuentes Álvarez, expresó por su parte
que elevar el nivel académico y la
formación integral de los estudiantes
es una preocupación constante, por lo
que destacó la importancia de contar
con profesores que tengan los perfiles
adecuados, capacitados y
comprometidos.

Posteriormente, se procedió a la
entrega de reconocimientos a
estudiantes de primero a décimo
semestres de la licenciatura en
Medicina y Nutrición. De Medicina:
Claudia Bibiana López de los Santos,
9.02; Katerin Barraza González, 9.53;
Ximena Aguilar Arreola, 9.43; Loreto
Carrillo García, 9.08; José Alejandro
Lucero Astorga, 9.33; Grecia Granados
Rodríguez, 9.32; Isaías Flores Ramírez,
9.06; Jesús Enrique Valenzuela Luna,
9.33 y Saúl Castañeda Mario, con 9:44.

En la licenciatura en Nutrición se
destacaron Mónica Guadalupe Estrada
Galindo, 8.93; Édgar Martínez Villareal,
9.01; Adrián Alcaraz García, 9.24; Joel
Larreta Romero, 9.08; Arai Santillán,
9.38; Edit Guevara Lamas, 9.88; Saraí
Hernández Ramírez, 9.76 y Mariana
Quiñones Favela, 10.0.

El evento concluyó con las
felicitaciones a los homenajeados de
parte de sus familiares, compañeros y

amigos, quienes estuvieron
acompañados por autoridades de la
Facultad.
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Reconoce rector de la UJED a los
mejores promedios de la FAMEN
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Grupos, colectivos, familias y
comunidades de diferentes
municipios, ahora cuentan con el
respaldo del Gobierno de Esteban para
preservar la identidad de las culturas
y tradiciones duranguenses, ya que al
recibir recursos del Programa de
Apoyo a las Culturas Municipales y
Comunitarias (PACMyC 2023),
transmitirán sus conocimientos por
generaciones, además de generar
ingresos para sus municipios.

Uno de los beneficiarios, fue Raúl
Arellano Mijares de Santiago Teneraca,
Mezquital, quien presentó el proyecto
de bordados en cuadrillé  “El saber de
Teneraca” y explicó que con ese tipo de
bordados del pueblo, se pretende que
aprendan más personas de cómo se
borda y como hacer llaveros; “todos en
el pueblo hacen bordados, punto de
cruz, cuadrillé, toda mi familia, mi
mama mis hermanas lo hacen”,
expresó tras reconocer estos
programas que impulsan la economía
y las tradiciones. 

Dijo que con este proyecto se busca
darle más difusión y tener de dónde

agarrar para comprar material, más
estambres, para beneficio de todos;
“en nuestro pueblo no hay muchas
fuentes de empleo y esto nos ayuda
económicamente para preservar la
cultura y el Gobernador puso la misma
cantidad que el Gobierno Federal, se
les agradece ese apoyo”.

Karla Torres Mata de Lerdo, con su
proyecto “Semillero de Telar”,
mencionó  que es un tejido de cintura,
una técnica textil que se realiza con
palos, con hilos y se les da infinidad de
usos, como en caminos de mesa,
jorongos, guayaberas, en cualquier
tipo de ropa se puede incluir este telar,
tradición que se podrá dar a conocer,
señaló.  

A su vez, Guillermo Montiel de
Nombre de Dios, fue aprobado con su
proyecto de bateas del Molino, “es
seguir con la tradición porque ya esto
casi no se ve, a mí me gusta mucho lo
de las maderas, yo me enseñé solo a
hacerlas, ya he hecho algunas y quiero
seguir este proyecto”, expuso al
indicar que esto permitirá que más
personas aprenda y tengan una fuente
de ingreso. 

Claudio César Andiola, director de
conjunto infantil Sahuatoba,

compartió que ya van por 5 años, de
estar en la escuela Miguel Alemán, por
la Plaza Hito y fue iniciativa de la
escuela; “hemos estado trabajando
para fortalecer la cultura en Durango,
la idea es que los niños conozcan las
tradiciones de México, se trabaja en
cuadrillas de Durango y con
indumentaria típica de la región”.

Comentó que ahora con este
Gobierno de Esteban han tenido
muchos beneficios con mayor
participación y presentaciones gracias
al apoyo, “teníamos miedo de no
quedar por la cantidad que solicitamos
y fuimos elegidos”.

Así como ellos, María Azucena
Mendía Soto señaló que fue aprobado
su proyecto de morrales tepehuanos,
se trata de un grupo de cinco personas
que realizarán dicho trabajo artesanal
a mano, material que se va a vender;
harán morrales de todos tamaños y
llaveros, “muy bien que nos apoye el
Gobernador de Durango, esto nos sirve
para comprar y hacer estos morrales,
agradecemos mucho estos apoyos”; de
esta forma Azucena y los integrantes
de otros 56 proyectos aprobados
podrán continuar con la tradiciones y
cultura del estado.
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Colectivos, familias y comunidades
compartirán sus costumbres culturales
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DURANGO, DGO.

En el marco del quinto Coloquio de
Investigación Agropecuaria, Forestal y
Ambiental se llevan a cabo mesas de
trabajo con diversas temáticas. Esta
actividad busca generar el
acercamiento de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (UJED) con
sectores gubernamentales y privados,
con el objetivo de presentar trabajos
de investigación que contribuyan a la
solución de problemáticas.

El coloquio de investigación está
integrado por los programas
institucionales de Maestría y
Doctorado en Ciencias Agropecuarias
y Forestales (MICAF y PIDCAF), así
como por la Maestría en Geomática
Aplicada, que durante el evento
presentaron proyectos de
investigación.

En representación del rector de la
UJED, el director institucional de
Posgrado e Investigación, Jaime

Fernández Escárzaga, destacó que
"coloquios como este consolidan la
identidad de temas que nos interesan
mucho; ustedes son una gran
fortaleza. Sabemos que el área
agropecuaria, forestal, ambiental y
geomática está muy consolidada".
Además, resaltó la excelencia en
investigación y los grandes resultados
obtenidos por la Universidad. Con este
coloquio y el acercamiento a otros
sectores se cumple con la difusión de
la investigación y la búsqueda de
soluciones a problemas. También se
comprometió a la realización de un
concurso de posgrado llamado "5 MT",
con la esperanza de celebrarlo el
próximo año como punto de partida.

Emily García Montiel, jefa de la
División de Posgrado e Investigación
de la Facultad de Ciencias Forestales y
Ambientales, destacó que esta
actividad se ha vuelto una tradición y
un espacio para que los estudiantes
muestren sus avances. Enfatizó la
interacción con el sector productivo y

gubernamental. "Hoy tenemos una
dinámica distinta; nuestros
estudiantes podrán exponer los
elementos de sus investigaciones en
mesas de trabajo en siete líneas, con
nuestros investigadores y dos expertos
de diversos sectores con el fin de
divulgar lo que se hace en el posgrado
y dar a conocer acciones que se
pueden aplicar en diversas áreas",
comentó.

En representación del gobernador
del estado, Esteban Alejandro Villegas
Villarreal, la secretaria de Medio
Ambiente y Recursos Naturales,
Claudia Ernestina Hernández, enfatizó
la importancia de la vinculación entre
el estado y el sector académico y de
investigación.

En este encuentro participan la
Facultad de Ciencias Forestales y
Ambientales, el Instituto de
Silvicultura e Industria de la Madera,
la Facultad de Medicina Veterinaria y
Zootecnia, y la Facultad de Agricultura
y Zootecnia de Gómez Palacio.

Investigaciones producidas en la
UJED se enlazan con el sector
productivo y gubernamental
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-Fiestas y tradiciones
decembrinas se hicieron
presentes en el teatro
Ricardo Castro con un
mensaje de amor, de paz y
de esperanza

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Una noche de paz de esperanza, pero

sobre todo de amor por la navidad, fue
lo que la compañía escénica Taller de
Arte Korián presentó dentro del
espectáculo Tómok, en donde a través
del canto, danza, poesía y teatro,
llevaron al público a través de un viaje
por los elementos distintivos
navideños cómo villancicos, los
angelitos de barro y hojalata, reyes
magos y pastorela.

"Tómok”, es una palabra de origen
tepehuano que significa frío o tiempo
de heladas y espectáculo
multidisciplinario enfocado a
celebración de la navidad en México y
todos sus elementos tradicionales
como posadas, piñatas, pastorelas,

danzas, nochebuenas, ángeles y
villancicos y que cada año es muy
esperado por las familias
duranguenses que acuden al Teatro
Ricardo Castro.

Durante el desarrollo de este
espectáculo que tiene una duración
aproximadamente de dos horas, no
pudieron faltar los cantos, rezos y las
danzas a la virgen morena, así como
los coloridos vestuarios que portan los
matachines durante su peregrinar en

ofrenda y devoción a Nuestra Señora
de Guadalupe.

Con más de 50 personas en escena,
este espectáculo multidisciplinario
está bajo la dirección de Ely Torres,
quien también dirige Kicham, herencia
la Maestra Elia María Morelos quien
por años ha puesto en alto el nombre
de Durango, preservando nuestra
historia y tradiciones a través de estos
espectáculos que son del agrado de los
duranguenses.

Tómok mostró la Navidad a los duranguenses
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Este próximo 15 de diciembre en las

instalaciones del teatro Victoria, la
Kamerata Kai bajo la dirección del
maestro Edgar Becerra, brindará un
concierto navideño con el objetivo
celebrar los 10 años de la creación de
la empresa Santo Pan, así como
recaudar fondos para el tratamiento de
Pectus de Alphonse y Leonardo.

El concierto contará con la
interpretación de villancicos navideños
de todo el mundo recopilados en cinco
suites navideñas, las cuales tienen
arreglos elaborados por el propio
maestro Becerra, quien señaló que el
concierto contará con la participación
de 12 músicos, 15 coristas y tres
artistas invitados.

Los asistentes podrán disfrutar de
hermosos villancicos, sobre todo los
más famosos y conocidos a nivel
mundial, así como de los arreglos
musicales propuestos por el propio
maestro Becerra, quien por primera
vez se presenta en Durango, con el
objetivo de agrada a los duranguenses.

También durante este concierto
podremos apreciar de manera visual el
desarrollo de la empresa Santo Pan a lo
largo de sus primeros 10 años de
existencia, así como distintos motivos
navideños.

El Mtro. Edgar Becerra señaló que
debido al espíritu navideño y a que el
concierto también tiene como

finalidad recaudar fondos para el
tratamiento de Alphonse y Leonardo,
tienen una excelente promoción para
todos los amantes de la música, la cual
consiste en obtener las entradas al
concierto al 2x1. Los boletos ya se
pueden adquirir en la taquilla del
teatro Victoria y tienen un costo de
200 pesos.

Noche de villancicos internacionales en el
teatro Victoria
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DURANGO, DGO.
Es una prioridad para el Instituto de

Cultura del Estado de Durango (ICED),
que los museos sean espacios que
ofrezcan al público actividades que
estimulen su creatividad y vayan más
allá de sus exhibiciones permanentes
o temporales, en las que la ciudadanía
los haga propios y los disfrute desde
otras dinámicas. Bajo esa instrucción
el equipo del Museo de Arqueología de
Durango Ganot Peschard, ha
preparado para éste próximo sábado
16 de diciembre, el taller de bordado
creativo que impartirá Claudia Marisol
Franco.

Dirigido a adolescentes, jóvenes y
adultos, se efectuará en horario de
10:00 a 13:00, con cupo limitado y

costo de 250 pesos por persona, las
inscripciones ya pueden realizarse en
las instalaciones del propio museo o al
teléfono 6188131047. Este es el primer
taller de bordado creativo que se
realiza en el Museo de arqueología, con
la finalidad de crear un espacio para
todas aquellas personas que tienen
una pasión por los textiles, las telas,
los hilos de colores, además de
fomentar la expresión y la creatividad
de todo aquel que participe en el taller.

Claudia Marisol Franco es artista
textil, bordadora y costurera, creadora
de la marca MariClaoo. Nacida en
Durango, actualmente radica en San
Cristóbal de Las Casas, Chiapas y se
mueve de aquí para allá compartiendo
su pasión por los textiles; por las telas

y los hilos de colores, que sirven como
medio de expresión y creatividad. A
través de cada pieza plasma su gusto
por la naturaleza, las cosas cotidianas
y las miniaturas. Su misión es invitar
a honrar a nuestro(a) niño(a) interior y
a nuestras antepasadas, practicando la
paciencia, poniendo el corazón y
disfrutando cada puntada. Es maestra
de Educación Especial y de Danza
Folklórica Mexicana. Instructora de
Corte y Confección e impartidora de
talleres de Bordado Creativo.
Emprendedora, niñera, bailarina con
más de 20 años de experiencia.
Voluntaria en la Asociación Amigos
con Discapacidad Visual de Durango e
intérprete de Lenguaje de Señas
Mexicana.

Taller de bordado creativo
en el Ganot-Peschard
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Por Gonzalo Martínez 
El exministro de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SCJN), Arturo
Zaldívar fue blanco de una denuncia
en donde se exhibe que habría
mostrado sus inclinaciones en la
campaña de Claudia Sheinbaum para
las elecciones 2024 mientras aún se
encontraba ejerciendo su puesto.

Habría sido el senador suplente de
Ricardo Monreal, Alejandro Rojas Díaz
Durán, quien acudió a las autoridades
para notificar que dentro de la
precampaña de la exjefa de Gobierno
había irregularidades.

El morenista publicó a través de su
cuenta de X, que considera necesario
castigar de forma ejemplar a Arturo
Zaldívar ya que, de acuerdo con los
artículos 98 y 101 de la Constitución es
ilegal lo que hizo.

“Les comparto la denuncia de
responsabilidad administrativa contra

el exministro Arturo Zaldívar para que
sea sancionado ejemplarmente por el
pleno de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, conforme a los artículos
98 y 101 constitucionales. La
impunidad en México constituye una
de las principales fuentes de nuestras
desgracias nacionales. Zaldívar tenía el
deber de respetar la Constitución, no
de infringirla. Confío en que se le
imponga una sanción, con el fin de
establecer jurisprudencia y marcar un
precedente histórico: la Constitución
no es un trapo que un ministro pueda
usar para limpiar el piso. Debemos ir
hasta las últimas consecuencias para
invalidar su renuncia y demostrar la
quebrantación de la Constitución”,
compartió el suplente del líder de la
bancada morenista en el senado.

Esta nueva denuncia se suma a la
que realizó la ministra Loretta Ortiz,
quien indicó que Arturo Zaldívar

habría dejado trabajo inconcluso antes
de abandonar el cargo para sumarse al
equipo de trabajo de Claudia
Sheinbaum.

De acuerdo con Ortiz, serían hasta
170 asuntos que no se resolvieron, aun
así el extitular del Consejo de la
Judicatura Federal (CJF) renunció y
ahora lo vemos asesorando a la
candidata de Morena para las
elecciones presidenciales de México en
2024: “Según me he enterado sí son
muchos...170 asuntos”, declaró.

Con información de Infobae 

Arturo Zaldívar es denunciado por unirse a la
campaña de Sheinbaum siendo aún ministro

Por Gonzalo Martínez 
Trascendió la tarde de este domingo

el reporte de la muerte de María
Consuelo Loera Pérez, madre de
Joaquín “El Chapo” Guzmán Loera.

Algunas fuentes señalaron que la
madre de “El Chapo” falleció alrededor
de las 14:30 horas en una clínica
privada de Culiacán, Sinaloa, donde
permanecía internada desde hace
algunos días.

En 2021, la señora Loera Pérez, se
contagió de Covid-19, enfermedad que
le habría dejado algunas secuelas.

La madre de Joaquín Guzmán Loera
vivía en la zona de Badiraguato y en
2020 se generó una polémica debido al
encuentro con el presidente Andrés
Manuel López Obrador, cuando este
visitó Sinaloa para supervisar la
construcción de la carretera
Badiraguato - Guadalupe y Calvo.

A través de una carta, la señora
Consuelo Loera pidió ayuda al
presidente para obtener una visa

humanitaria y así tener la oportunidad
de visitar a su hijo en la prisión de

máxima seguridad en Estados Unidos.
Con información de Infobae 

Reportan muerte de Consuelo Loera,
madre de “El Chapo Guzmán”
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Por Gonzalo Martínez 
Este domingo, l economista

libertario Javier Milei juró “por Dios y
por la patria, sobre estos santos
evangelios” como nuevo presidente de
Argentina en el Congreso de la Nación,
en Buenos Aires.

A la postre, recibió la banda y el
bastón presidenciales de manos del
mandatario saliente, Alberto
Fernández, quien le estrechó la mano
y dijo unas breves palabras, tras lo cual
salió del recinto.

Asimismo, la vicepresidenta electa,
Victoria Villarruel, hizo lo propio,
momento en el que Cristina Fernández
dejó la Asamblea Legislativa en manos

de su sucesora.
“Es un momento que quedará para

siempre en nuestros corazones y
queremos agradecerles este gesto de
acompañarnos de todos los países del
mundo y todas las provincias”, dijo la
abogada que quedará encargada de la
Cámara Alta por el periodo 2023-2027
para dar por cerrada una sesión que no
duró más de 10 minutos.

Antes del juramento, ambos
debieron pasar por el Libro de Visitas
Ilustres. Lo llamativo fue que, además
de la rúbrica de cada uno, Milei
escribió su famoso lema, “Viva la
libertad, carajo” y Villarruel agregó:
“Todo por Argentina”.

En el interior del Congreso, se

encontraba la amplia delegación de
representantes internacionales
invitados a la ceremonia.

El rey Felipe VI de España se sentó
junto a los presidentes de Paraguay,
Santiago Peña, y de Uruguay, Luis
Lacalle Pou.

También pudo verse a los
expresidentes de Argentina, Mauricio
Macri (2015-2019) y de Brasil, Jair
Bolsonaro (2019-2023) en otro espacio
para invitados.

En uno de los palcos especiales se
encontraban la novia de Milei, la actriz
y humorista Fátima Flórez, junto a los
padres del nuevo presidente de
Argentina.

Con información de EFE

Javier Milei jura como
presidente de Argentina
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